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臺東縣長濱鄉「國土計畫部落意見蒐集及說明」座談會 

會議紀錄 

壹、時間：109年 10月 22日(星期四)下午 2時 

貳、地點：長濱鄉公所簡報室                  

參、主持人：廖科長益群 

肆、出席人員：詳如簽到簿       紀錄：鄭琳琳 

伍、問題與回應 

一、 民眾提問 

（一） 大俱來部落發展協會理事長林慶輝先生： 

1. 大俱來部落和海只距離 7公尺，為了防止海平面上升導致

整個部落被淹沒，是否可以把部落的範圍延伸至舊部落？ 

（二） 劉鄉民代表代表世鴻先生： 

1. 請問目前城鄉發展地區第三類與農業發展地區第四類(下

稱城三及農四)如何劃分？比如說我現在有一塊山坡地，未

來可能會被劃分為什麼分區？是否有一個評定的標準？還

是我們可以事先知道未來可以預先做規劃？ 

2. 未來平地的部落是否沒有城三與農四的分區？評定部落的

標準為何？目前平地地區與漢人混居，沒有列入部落範圍，

那以後劃分應該會怎麼走? 

3. 目前平地地區漢人集居處有原住民移入居住，那相關地區
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是不是可以申請為部落範圍？是否能提供窗口給我們查詢？

未來如果有其他問題可以即時做查詢跟聯繫，以利加強意

見傳達與溝通。 

（三） 潘品蓉小姐： 

1. 城三與農四將來有機會蓋住宅，城三免經同意，農四還是

需要申請使用許可後，才能申請建築執照，因為現在申請

農舍是非常麻煩也不確定的事情，請問未來變為農四後是

否可以照顧到族人使用土地的權益? 

2. 我們的部落也可以參考新竹縣的案例來做參照嗎? 

（四） 烏石鼻部落發展協會理事長陳德成先生： 

1. 感謝政府推動國土計畫，每個地方需求都不一樣，我想國

土計畫法還是很表面，因為還在一個階段，目前是要國土

計畫能夠公告執行，現在聽起來對原住民都很好，將來什

麼土地能開發什麼土地不能開發，但實質上，因為原住民

的土地都比較小，國土計畫可能都針對比較大範圍的土地，

原住民有居住上的開發需求，希望我們居住的環境能夠擴

大，那國土計畫是否可以回應我們原住民的實質需要？希

望國土計畫實施前能夠真正納入族人的需求，讓我們才能

感受到政府給我們新的未來。原住民要的是改善周邊環境，
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因為開發這部分對原住民來說很遙遠，但原住民的居住環

境跟財團開發相比較是有差別的，實行細節的部分才是原

住民需要的，我們都是小量開發，希望國土計畫未來能夠

協助我們有居住環境的大量開發。 

二、 原住民族委員會廖科長 

（一） 若舊部落位在部落的範圍內，部落有共識，可以按程序報

到會裡做核備，我們希望如果有部落會議組織可以召開，就

可以表達部落的意見跟心聲，也能更好的傳達中央的資訊；

如果各部落有自己的章程，可以依照各部落的章程議決方式，

辦理特定區域計畫，也可以依照說明會說明的議決方式，採

用三個方案來劃定，以後縣府在召開其他意見蒐集的說明會

的時候也要記得表達意見。 

（二） 農業發展地區第一、二、三類主要是作農業使用，第一類

是優良農地、第二類是良好農地、第三類是坡地農地，這三

種類別的劃設範圍由縣府農業處提供，山坡地範圍並非全部

均屬於農業發展地區第三類，因為山坡地範圍有可能屬於資

源敏感區為國土保育地區第二類，甚至更為敏感為國土保育

地區第一類，110年 4月底前縣市國土計畫公告是法定時程，

公告之後這些分區就會依計畫指導劃設。 
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（三） 平地部落內的狀況，如果是位在山坡地上面的部落，可以

依照特殊條款來做劃設調整，像平地要劃設為農四類的門檻

很高，就算有漢人住在裡面還是需要依照劃設標準去劃設，

未來申請時仍需要檢附文件，因為國土計畫法第 23條有規定，

如有涉及原住民族土地及海域之使用管制者，應依原住民族

基本法第 21條規定辦理，並由中央主管機關會同中央原住民

族主管機關訂定。倘涉及原住民土地等等需要由部落同意，

本會會依照需求做更簡化的處理，因此平地與山地的部落規

定是一樣的，只是在山地部分申請程序可能會比較簡化，因

為目前尚未定案，以後內政部可能會再進行考量。 

（四） 未來如果位在城三，免經許可可以直接去申請建築執照就

可以蓋，農四就需要使用許可，像簡報有提到國土計畫前後

的管制方向，將來大概會以條件式的面積上限設定，例如說

一個人限定在一定的範圍內，針對面積規模等量體上去做規

範。 

（五） 目前新竹縣是因為建築法第 99-1條有授權給各縣市政府

去做訂定，目前地方政府只訂定程序簡化，其他須審核的規

範沒有中央政府的指示地方政府不能去除，新竹縣的案例是

有跟內政部一起公告斯馬庫斯的特定區域計畫，那個部落是
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長久就存在的，因此直接讓其部落可以林地檢討為建地，但

後續房屋建築會因為目前相關建築法規定而無法申請建照，

另外法規規定臨路六米，都是山上目前無法申請建照的阻礙，

雖然有建管規定，但後山的部落都會直接被禁限建，我們跟

營建署協商後把這些通通都簡化調整，就算是畸零地只要你

有規劃好也可以去申請建照使用，所以縣府在訂定時，把屬

於原住民鄉鎮的都一併納入，建議臺東縣政府可以參考來做

相關規定的調整。 

（六） 因為此處指的部落是指原住民部落，也要符合《原住民族

基本法》規定的部落，同時需要送到本會做核定公告，所以

目前是依照營建署公告的部落，是營建署同意的管理方式，

可能無法用比較彈性寬鬆的方式去做處理，未來營建署會有

一套統一的全國的管理方式去做處理。 

（七） 有關相關法律的簡化，包括水土保持的部份也有相對應的

簡易水土保持，因為原住民使用的都是小小的範圍，因此營

建署裡面有提出一生一次可以申請的簡易水土保持規範，就

不需厚厚的水保計畫書，這個會裡面也是逐步在做，另外大

面積的開發未來不論是原住民還是其他民眾，只要是需要大

面積開發都是需要申請接受審查，目前正在進行居住環境條
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例的簡化，例如：關於農業慣習使用的設施，可以開闢一個

容許使用的專區，另外像是宗教設施、聚會所等等，都是本

會正在努力的方向，還有住宅、農業要用的生計、農業產銷

設施、文化祭需要的相關設施等等，會朝這個方向去努力。 

三、 臺東縣政府原民處 

目前縣府辦理原住民地區的劃設進度在資訊蒐集與草擬而已，一

般鄉村地區是由地政處做統一規劃，都市計畫土地會回到都市計

畫科，像是圖資查詢的部分，待計畫相關內容建置完成後會再做

公告，後續縣府也會作圖資清冊的工作。 

四、 長濱鄉潘鄉長淑芳 

（一） 鄉親如果對於土地的相關問題有疑慮，暫時沒有辦法獲得

解決的話，請到公所來我們會進行協助，來找出可能的方案。 

（二） 長濱鄉平地的部落有原住民混居的部分，因為不是核定的

部落，因此無法照核定部落的方式來劃設，如果未來要申請

部落需依照程序，我們再進一步來討論看看。 









臺束縣長濱鄉 國土計畫部落意見蒐渠及說明

簽到冊

一丶 時間：109年10月22 日下午 02時00分至04時00分

二、 地點：長濱鄉公所簡報室（臺東縣長濱鄉長濱村四鄰九號）

三、出席人員／單位：

出席單位

原住民族土地空間

規劃推動辦公室

職稱 姓名

i k ·v .
訝

蕷正了羨










